

## PANORAMA POLÍTICO A OCTUBRE 02.06.

**1. Los medios de comunicación son percibidos por Kirchner como el límite más importante a su proyecto de “acumulación de poder”.** Desde que en junio los principales grupos de prensa (Clarín, La Nación y Perfil), dieran espacio al “prelanzamiento” de Lavagna y no a los ataques que sobre él dirigió el oficialismo, la relación del Presidente con los medios se hizo más conflictiva. No es casual que el mismo día que Clarín lanzara su asociación con el New York Times en un acto al que concurren todos los exponentes de la política argentina -con excepción del presidente y su esposa, optando ésta por inaugurar casa FOA al mismo tiempo- Kirchner haya acusado falsamente al periodista Joaquín Morales por notas que él no firmó en el diario Clarín en la época del gobierno militar (1978). Ello tuvo lugar un día antes que se anunciara la fusión de las empresas de cable en la Argentina, lo que refuerza a este grupo no sólo como el más importante de la Argentina, sino también como uno de los más relevantes del habla castellana. Las amenazas recibidas al día siguiente por el director de Perfil (Fontevicchia) y por Morales Solá, son consecuencia del clima de tensión generado por las críticas del Presidente hacia los medios.

**2. La Iglesia es el segundo límite al poder de Kirchner y esta es la razón por la que también en este caso se ha incrementado el enfrentamiento.** Las elecciones que tendrán lugar para elegir constituyentes en la provincia de Misiones el 28 de octubre, son el campo de batalla en el cual ambas partes miden fuerzas. La semana pasada el Presidente concurrió a la provincia para respaldar al gobernador (Rovira), quien busca reformar la constitución para establecer la reelección indefinida -como lo hizo Kirchner en Santa Cruz- y enfrenta a la oposición unida detrás del obispo de Iguazú (Piña), el que encabeza una lista de candidatos a constituyentes que integran otros once sacerdotes y religiosos. Kirchner hizo público que llevaba 250 millones de pesos para obras en la provincia, como argumento para que se vote por el oficialismo y atacó al mismo tiempo a la Iglesia por su silencio durante el gobierno militar. El obispo de Posadas (Martínez), puso en duda la autoridad moral del Presidente para realizar estas acusaciones. Al respecto, fue Morales Solá quien el domingo explicó la falta de compromiso del Presidente con los derechos humanos durante el gobierno militar. Pero el mismo presidente de la Conferencia Episcopal Argentina (Bergoglio), refutó a Kirchner al cuestionar a quienes fomentan el odio, al hablar ante una peregrinación de 1.300.000 jóvenes a la Virgen de Luján. Esta peregrinación, ratificó que la Iglesia Católica en la Argentina sigue siendo un actor social relevante.

**3. La desaparición de un testigo (López) en el último juicio por violaciones a los derechos humanos contra el ex comisario Etchecolatz, ha pasado a ser el problema urgente para la administración Kirchner.** El hecho confirma que la inseguridad es un punto vulnerable para el gobierno y que todos los planes de reformas anunciados en tres años y medio de gobierno han tenido poco éxito. Pero este episodio, sumado a los enfrentamientos con los medios y la Iglesia, crean un fuerte clima de tensión política. Si López sigue sin aparecer, seguramente el oficialismo tratará de utilizar el hecho adjudicándose a la derecha en general y a los sectores que reivindican la actuación de las Fuerzas Armadas en los años setenta en particular. La convocatoria del gobierno por la que 10.000 piqueteros oficialistas están participando en la búsqueda de López, así como las movilizaciones convocadas por ellos contra el diario La Nación y el Círculo Militar, confirman en el primer caso la tendencia de dejar que estos sectores actúen sustituyendo al estado y en el segundo el clima de tensión que se está creando.

**4. Mientras tanto en el plano específicamente político, la estrategia central del oficialismo es evitar que la oposición se unifique, como acaba de suceder en Brasil.** Para ello, se busca multiplicar las candidaturas para impedir que una de ellas concentre el voto anti-Kirchner en la primera vuelta, sin lo cual -dado el sistema electoral argentino que permite ganar en primera vuelta por un voto llegando al 45% o con 40% si hay más de 10 puntos de ventaja sobre el segundo- la oposición no puede llegar a la segunda. Lograr que Macri presente su candidatura a Presidente, evitando a la vez que compita en la Capital donde Kirchner no tiene por ahora un candidato claramente ganador; eventualmente impulsar una candidatura a presidente de Blumberg que divida más a la oposición; entorpecer el “armado” político de Lavagna en base al radicalismo y el peronismo anti-kirchnerista y seguir captando disidentes del ARI para debilitar a Carrió, son las líneas centrales de la estrategia política del oficialismo al iniciarse el último trimestre del año.

#### **5. En conclusión:**

- a) Los ataques a Clarín y a Morales Solá, muestran que Kirchner percibe a los medios de comunicación como el límite más importante a su poder.
- b) Las críticas a la Iglesia Católica, ponen en evidencia que es vista como el segundo límite, que puede impedir iniciativas como la reelección indefinida.
- c) El caso López es un problema para el gobierno, que por un lado confirma su vulnerabilidad en materia de seguridad pública y por otro que los años setenta se están transformando en eje de la política.

d) Fomentar la división de la oposición, evitando lo que acaba de suceder en Brasil, es la estrategia política central del oficialismo.